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锐气依旧锐气依旧，，不执著压着打不执著压着打
负，平，胜。谢晖

在长春履新后指挥的
三场比赛，呈显著的上
升势头。而考虑到三
场比赛的顺序又是主
场、主场和客场，这一
变化所显现的积极态
势则更加明显。长春
亚泰选择谢晖作为新
帅而期望的“换帅如换
刀”之目的，虽缓慢但
也达到了。这不是锐
利无比的青龙偃月刀，
但“临阵磨刀，不快也
光”。并意味着，谢晖
在长春亚泰已逐步站
稳了脚跟。

专题撰稿
本报记者 林龙

保级战抢分，用积极跑动弥补短板

谢晖取得挂帅亚泰后首胜，“救火”的第一要务是信任

抛开比分，单从场面来看，谢晖给
长春亚泰带来的技战术提升并不如七
轮之后的首胜那么印象深刻，指望他
在这么短时间内让球队脱胎换骨本也
不现实。但从球员赛后的言论来看，
谢晖已赢得球队的信任却是不争的事
实。就像谭龙所说：“我们完全按照赛
前谢导布置的战术……非常开心能够
取得这场比赛的胜利。”对于救火教练
来说，相比技战术的打磨，能和球队之
间相互信任才是第一要务，而谢晖似
乎已迈出这坚实的一步。

赛后的新闻发布会上，谢晖简单
地总结了自己履新长春后的工作：

“既然接手这支球队，我就希望能踢
出不一样的足球。这并不是说哪一
个就是正确的，哪一个是错误的，但
我认为，目前的足球是适合这支球队
的。”谢晖所说的“不一样的足球”，似
乎是“压着打”的2.0版，但涵义更丰
富：“要更加向前，更强的转换，防守
上也要更有硬度。”在3比2击败南通
支云的比赛中，长春亚泰很好地执行

了这三点要求，尤其是前两个进球，
都是在中场加强逼抢后得到的球权，
再坚决快速地由守转攻创造出机
会。第一个进球时，南通禁区内已经
有了四名长春亚泰的球员，这极好地
体现了“更加向前”。

在 2022 年执教大连的时候，谢
晖的“压着打”曾给中超留下过一些
美好回忆。但当年从中甲侥幸替补
入中超的大连，实力并不足以支撑

“压着打”的要求。如今的长春亚泰
有了更好的实力基础，所以“压着打”
也从1.0版本变成2.0版本。当然，这
其中更有谢晖的成长。

陈洋请辞后，长春亚泰找来谢晖
接手球队，后者的“压着打”理念肯定
是原因之一。前六轮比赛，如果单从
场面来看，长春踢得并不差，陈洋打
磨出的技术含量也并不低。但一来
运气太差，比如被申花在伤停补时绝
杀，对成都又是补时阶段连丢两球而
被逆转，同天津则是场面占优却输给
点球。另一方面，此前陈洋或许过于
求稳，失之保守。如能在90分钟比
赛内解决战斗，那也不会给对手在伤
停补时翻盘的机会。亚泰请谢晖来，
必是看中他的锐气——倒不一定是

“压着打”，而是他对进攻的执念。

以保级为重任的长春亚泰，
需要尽可能多地抢分。而最近三
轮比赛的对手梅州客家、深圳新鹏

城和南通支云恰好都被认为是长春
保级的直接竞争对手，比赛的价值无
需赘言。

不过，长春亚泰并没有单纯地
“压着打”，而是如谢晖所总结的，在
“防守上更有硬度”的基础上“更强的
转换”，从而实现“更加向前”。这其中
更关键的还是前两点。就像中超官方
公布的第10轮比赛各项数据中，长春
亚泰的吉列尔梅以12597米而位列跑
动距离榜第一，祖伊跑动12334米而
位居第三，王禹以 12109 米位居第
五。中超16支队伍中跑动距离前五
名有三人来自长春，这个惊人的事实
足以证明球队所发生的积极变化。

作为联赛的领跑者，上海申花的
最强之处就是由守转攻的快速和高
效，对于快速由守转攻的追求，曾师
从于博阿斯的谢晖肯定也心有戚戚

焉，但申花的成功是建立在强大的阵
容基础之上，而在这方面与之差距明
显的长春亚泰则只能用更多的奔跑
来弥补个人或整体实力的短板，而其
战术目的却并无二致。用不惜体力
的奔跑来使防守更有硬度，再在反击
中用不惜体力的奔跑去快速冲击对
方防线，直至对方被冲垮。

新的战术体系在新的球队不可
能一蹴而就。所以，谢晖的首胜是在1
负 1平之后才取得。当然，在谢晖看
来这场胜利其实应该更早一些来到：

“前两场我们就有机会拿分，但主场
在补时阶段被绝杀，而上一轮对手全
场比赛只有一次射正……今天我就
跟球员说，分数没有拿到，今天就要
把它拿到。”

谢晖的战术素养在成长，而这番
自信也表明了他的“锐气”依旧。“锐
气”本就是长春亚泰请他来的目的，
虽然更希望这个“锐气”表现在球场
上，但这才是真实的谢晖。

中超联赛赛程已过三分之一，河南队2胜4平4
负的战绩排在第10位，与去年同期相比，这样的成绩
相比还略胜一筹。但作为本赛季中超唯一有冠名赞
助商的球队，俱乐部聘请李玮锋作为球队副总，想要
打出比上赛季更优异的成绩，因此外界的期望值被拉
高，但如今南基一麾下的河南队其表现似乎难以被接
受。而在主场1比2被天津津门虎逆转后，韩国教头
已经被逼到了下课的边缘。

“南”逃下课命运？
河南队得先跟自己较劲
特约记者 吴哲

河南队本赛季面临着前所未有的
压力。之所以这么说，是因为联赛至
今，俱乐部和球队与球迷之间似乎总给
人感觉是处在“较劲”的态势之中。首
当其冲的是球队本赛季新引进的主力
门将徐嘉敏。联赛第二轮，徐嘉敏一个
出击失误葬送了球队主场首胜的机会，
也因此开始受到了球迷的质疑。随后，
可能是心态被影响，接二连三的失误出
现把徐嘉敏推上了舆论的风口浪尖。

可能在河南队近30年的历史中，
门将位置一直是广大球迷最为放心的
一环。曾诚、吴龑乃至王国明，都是
联赛中数一数二的“叹息之墙”。而徐
嘉敏本赛季的状态有所起伏，曾令球
迷大失所望，他出场的八轮比赛中，球
队丢了13个球，较上赛季同期多了近
一倍，而近两轮他胸部受伤缺席，替补
出场的王金帅同样失球有6个之多。

外界声讨徐嘉敏的另一个原因可
能是之前的主力门将王国明本赛季未
在一线队报名，俱乐部青训体系培养
的牛梓屹、陈克强和韩东等人加起来
都几乎没有什么亮相机会，赛季前“培
养本土球员”的表态成为了一句空话，
也让外界将另一个针对的对象瞄准了
副总经理李玮锋。尤其是在“谢场门”
（联赛第六轮，河南队主场1比1战平
南通支云，赛后河南队球迷在看台上
表达不满。开局六轮不胜，且球队第
一时间没有出来谢场，随后在全场球
迷“出来谢场”的鼓噪中，才勉强走出
来）之后，李玮锋在天津天海、广州富
力的一些经历和往事被外界加以无端
揣测、以讹传讹，信任危机就此爆发。

随即，意识到事态严重性的河南
俱乐部在郑州航海体育场召开恳谈
会，就各项问题与到会球迷、媒体代表
进行沟通交流并诚挚道歉，并予以副总
李玮锋、一线队领队牛力通报批评并扣
罚当月绩效工资，事件才得以平息。

除此之外，球迷也曾揣测李玮锋
干预球队的技战术布置和用人，但在
央视对南基一采访时，后者对此予以

了坚决的否认：“李玮锋一直非常支持
我，尤其是在困难的时刻，可能有的球
迷误会了。我和李总就像朋友一样，
经常沟通，从他那里我可以得到一些
慰藉。”李玮锋也表示：“球迷在看台指
责我的声音，我都听到了，我们会虚心
接受意见。（当时）没谢场的初心是为
了保护球员，有些球员年龄还小，抗压
能力还在逐渐成长。”

其实，球队上下都知道，这样的困
境都是成绩闹的，唯有赢球才能化解
矛盾。球迷对俱乐部管理层以及成绩
的不满的情绪随着成绩的低落而逐渐
转嫁给了主教练南基一，主场赛后的
下课声一直不断。而在主场与青岛海
牛的保级大战中，“红魔球迷组织”在
开场后直接退场，也让球队显得有些
尴尬。据知情人透露，当时河南队的
一些球员都有点害怕踢主场比赛了。
好在，河南队上下还是顶住了压力，1
比0力克对手取得赛季首胜，当终场
哨吹响后，南基一与自己的教练团队
紧紧相拥并一一击掌庆祝。随后，他
再也抑制不住情绪，泪洒当场，随后翻
译也抹着眼泪离开。

随后的客场，河南队乘胜追击3
比2赢下沧州雄狮，压在心里的大石
头终于可以放下了。但好景不长，随
后1比4惨败给浙江队，1比2被津门
虎逆转，让刚刚缓解的压力和渐好的
形势急转直下。两场比赛中的争议判
罚也再次点燃了球队和球迷情绪，在
中国足协对河南队多名官员因骚扰比
赛官员进行了处罚之后，球迷更是在
主场看台上举起黑色纸片，并高喊“足
协××”等口号，此举势必也会让俱乐
部和主场受到足协更多、更严厉的处
罚，无疑是雪上加霜。

目前来看，南基一的下课的命运或
许在劫难逃，外界传闻新帅的人选有可
能会是有中超执教经验的土帅。球队
成绩不理想，一时“破防”情有可原，但
对抗足协和裁判只是发泄情绪而不解
决问题。无论俱乐部还是球迷，要想
保级，军心不能乱，先要保持理性，直
面根本矛盾，才能一同渡过难关。


